

# 中高生とともに差別と闘う

『届いていない当事者の声』

吉成タダシ（うずしおプランチ代表）



## 「障がい」の定義とは

前号で、障がい者を取り巻く問題について提起された中学生集会の続きです。

障がいがあるからといって何でも許されるわけではないという意見に對して、ダウン症の弟をもつ大学生のOGが、そんなふうに捉えられてしまっていることがすごくしんどいと語ったことから、次々と発言が飛び出していました。

「ボクの人権に対する学びが低いためにこんなことを言ってしまうのかかもしれないのですが。

『障がい』っていうのが、ボクにはちょっと定義が分からなくて。

体が不自由だと、こういうことが極端に苦手だとか、そういうのをいうんだろうなっていうイメージはあるんですけど。それだったら、この場にいる人間みんな苦手なことか、みんなと同じようにできないことってあるじゃないですか。そういうふうに言えばみんな障がいになるし、人間全員に不得意なことがあるし、できないことがあるから、そうなれば『障がい』っていう言葉は、ボクは間違っているんじゃないかなって思うんです。このことについて、みなさんの意見を聞きたいです」

この発想は、簡単なようでなかなかできなくて、人権学習が進んできただ現れの一つのように思います。人としてはみんな同じ、ということです。ですが、現実はなかなかそうならないことが、このあとの発言に

見えてきます。

「ボクも『障がい』って、何が定義でどこが境なのかなと思って。

ボクのひいおばあちゃんが認知症で、ちょっと今まで家にいたんですけど、けつこう認知症が進んでいて、他

勝手に家を出てどこかへ行って、他の人のお世話になつたこともあって。

『認知症』って、一応そういう名前があるんだけど、それを時々一般の人は『ぼけ』と言つてたりして。

病気なんかもなんとか症とか言つてて、なんとか障がいとかついているんですけど、それなら、病気の名前とかもどうなのかなと思いました

届いていない当事者の声

「ボクが思つたのは、人つてみんな影響されているって思うんですよ。

たとえば車いすの人とか妊婦さんとかが停める専用の駐車場があるじゃないですか。そういうところに、なんでもない人が普通に停めていくんじゃないですか。あれって、それを見ていた子どもは、大人になつたら同じことをすると思うんですよ。事実、ボクの友達の親にそんな人がいるんです。

だから、親が何か差別をしていたり、いろんな差別にあてはまると思ふんですよ。部落差別とか人種差別とか。親が何か言つていたら子どもはそれが正しいと思って、それを真似して、どんどんつながつていって、いろんな人が言つていくと思うんですね。だからそういうことがないよ

うに、ボクはそういう人を反面教師にして、してはいけないなって思つて。

ちゃんとしたルールじゃないけど、常識みたいなものを持つことが大事だと思います。でも、その常識が、

この世界にも間違つた常識とかがあるから、そんなことに気をつけながら行動していくのが大事なのかな

と思います。

一般社会には、まだまだ人にやさしくない、人を蔑む、人を排除する雰囲気が蔓延しているように思いました。当事者の声がもつと届き、理解が進んでいけば、状況も変わっていくのかもしれません、その点がまだ欠けているように思います。

## 中学生集会の醍醐味

「私の妹も自閉症なので言いたいことは分かるんですけど、足を踏まれた子の場合は、親の教育が行き届い

ません。思つてもなかなか言えないことはよくあるものです。でも

それが許されるのが、この場です。

本当の人の学習が進んでいけば、年齢を越え、立場を越え、人と人とな

な障がいを持つた子が支援学級に在籍しています。それこそパツと見て

すぐに分からぬ子も多くいます。

特に心疾患を持っている子なんかは、一見元気で健康そう見えます。で

も、実際は生きているのが不思議な

ほどで、いつ命の危険にさらされて

おかしくない状況です。一日一日

が綱渡りの毎日です。そんな子の嚴

しい実態は、聞かなければ分かりません。にもかかわらず、世の中はよ

く知らないまま、悪口の対象としてしまう。そして当事者や家族は、息

ばかり、もつともっと想像力と、

対話する機会を増やし、思い至るよ

うになることが必要だと思わせられ

ます。

## このあと、障がいのある子どもを

語り合う人権学習」の醍醐味といえます。

このあと、障がいのある子どもを持つ親の思いが滲み出できます。